

LA FRAGATA

“ALMIRANTE LYNCH”

Por

Juan A. RODRIGUEZ S.

Vicealmirante (R), Armada de Chile



AL MANDO del capitán de fragata Ramón Undurraga Carvajal, ha llegado al país la fragata "Lynch", gemela de la "Condell". Ambas de 2.500 toneladas y construidas en astilleros británicos, han venido oportunamente a reforzar el poder naval de la nación.

Anotaremos que por tercera vez en nuestra historia naval, tenemos barcos iguales con los nombres de "Condell" y "Lynch"; en 1891, 1914 y 1975.

Las nuevas unidades poseen las más modernas instalaciones para responder a combates de superficie, submarinos y antiaéreos. Tienen, además, cohetes para operaciones a larga distancia.

El nombre de la fragata recuerda al ilustre vicealmirante Patricio Lynch, de extensa y notable actuación en los conflictos bélicos de Chile.

Se inició en 1838, en la guerra contra la Confederación Perú-Boliviana, como guardiamarina de la corbeta "Libertad", habiéndose encontrado en el abordaje y toma de la corbeta "Socabaya" en El Callao. A continuación se embarcó en la escuadra inglesa, que combatía en la

"Guerra del Opio" contra China, destacándose como un valeroso oficial (1840 y 1841).

Vuelto al país, fue designado en 1847 comandante del bergantín "Cóndor", que servía la Colonia de Magallanes. El teniente Lynch se distinguió en sus difíciles viajes a vela en la zona sur.

En 1851, siendo capitán de corbeta, se desempeñó con gran serenidad ante las asonadas revolucionarias, en su puesto de ayudante del jefe de la plaza de Valparaíso, almirante Blanco Encalada.

En 1865, vuelve al servicio activo como capitán de fragata, al declararse el conflicto con España, desempeñando arriesgadas comisiones.

En los comienzos de la guerra contra el Perú y Bolivia, en mayo de 1879, se destaca en el mando de los transportes que conducían tropas a Antofagasta. Más adelante prepara los planes para la toma de Pisagua y Junín por el ejército y la escuadra.

Designado Lynch jefe político y militar de Iquique a fines de ese año, consigue reanudar las faenas del salitre y sus exportaciones, que dieron nuevas entradas al Estado, necesarias para el conflic-

to. En agosto de 1880 condujo una ofensiva militar al norte del Perú. Al volver a Arica, integró con sus fuerzas el ejército que al mando del general Baquedano se preparaba para desembarcar una división en Pisco y las otras en playas cercanas a Lurín.

Como jefe de brigada la conduce con éxito de Pisco a Lurín por tierra. En este campamento es designado jefe de la primera división del ejército que debe combatir apoyado por la escuadra, el ala derecha del ejército peruano. Lynch tuvo brillante actuación en las batallas de Chorillos y Miraflores. Impertérrito mandó sus tropas. Después de Miraflores, con su división ocupó El Callao.

Ascendido a contraalmirante, en mayo de 1881 fue nombrado jefe político y militar del Perú. Gobernó con talento y suma prudencia. Dirigió la campaña a las sierras y finalmente consigue firmar en Lima el Tratado de Paz de Ancón, que puso fin a la guerra del Pacífico.

Terminado el conflicto en 1884, es elegido para representar a Chile en España con el rango de Ministro Plenipotenciario. Presenta sus credenciales al rey Alfonso XII, que lo distingue al conocer su actuación para con los caídos españoles en el combate de El Callao de 1866.

Con su salud quebrantada regresa al país en el vapor "Cotopaxi". Fallece a su bordo en mayo de 1886, cuando el barco se encontraba navegando en el Atlántico a la altura de las islas Canarias. Fue sepultado provisionalmente en Tenerife, después de sentidas honras dispuestas por el gobierno español.

Al año siguiente, en mayo de 1887, el blindado "Blanco Encalada", que regresaba de Europa, repatria los restos del insigne marino. Recibieron grandes homenajes en Valparaíso y Santiago, de parte del gobierno, las Fuerzas Armadas y de toda la ciudadanía. Había muerto uno de los guerreros más ilustres que ha tenido la República.

